27.06.2017).

- 22. Ставицкий В. Тайны жизни и смерти Николая Гумилёва. [Электронный ресурс]. URL: http://www.armiyaiflot.ru (дата обращения: 15.08.2017).
- 23. Хазанов А.М. В плену романтики Востока. М.: Изд-во «Истоки», 2011. 216 с.
- 24. Чуковский К.И. Гумилёв // Чуковский К.И. Сочинения в 2 т. Т. 2. М.: Правда, 1990. C. 533-547.

O.A. Nikonov (Moscow), D.A. Makeev (Vladimir)

THE IMAGE OF EGYPT IN THE CREATIVITY AND THE DESTINY OF NICOLAY GUMILEV.

Annotation. The motives of a creativity of the Silver Century poet N.S. Gumilev connected with his travels about North Africa are being analyzed in the article. Egypt and Abyssinia had been a source of inspiration for Gumilev for many years. In the country of pyramids, he saw a center of «a universe childhood», the origins of Christianity. During his hard days Gumilev was attracted by the coasts of the sacred Nile, the legendary Ezbekieth Gardens, places «where Mary was spending her time with Christ». Travels to Egypt opened some new creativity horizons for a lyric poet, which became a base for creating the whole cycle of poems dedicated to East: Persia, India, China. Moreover, the final path of the earthly life of the Russian poet – "the citizen of all countries poetry" - is reflected in this article.

Keywords: Egypt, Abyssinia, russian poetry, "Silver Age", a translator, a traveler N.S. Gumilev.

УДК 327.54

С.В. Пупышев(Санкт-Петербург) В.А. Райкова (Санкт-Петербург)

ВИЗИТ Л.И. БРЕЖНЕВА В США В ОСВЕЩЕНИИ СОВЕТСКОЙ И АМЕРИКАНСКОЙ ПРЕССЫ.

Аннотация. В статье на основе анализа публикаций в советской и американской прессе реконструируется визит генерального секретаря ЦК КПСС Л.И. Брежнева в США в июне 1973 года. Вашингтонская встреча на высшем уровне, так же как и посещение СССР президентом Р. Никсоном в 1972 году, стали своеобразной кульминацией периода «разрядки» международной напряженности. Сравнительный анализ материалов советских и американских периодических изданий позволяет увидеть разницу восприятия заокеанского вояжа руководителя СССР в общественном мнении двух стран.

Ключевые слова: холодная война, «разрядка» международной напряженности, советско-американские отношения, соглашение о предотвращении ядерной войны, Л.И. Брежнев, Р. Никсон, пресса.

Советско-американские встречи на высшем уровне, состоявшиеся в 1972 и 1973 годах сыграли особую роль в холодной войне, став своеобразным символом периода разрядки. Визиты американского президента Р. Никсона в Советский Союз и генерального секретаря ЦК КПСС Л.И. Брежнева в США доказали возможность диалога между противоборствующими странами и достижения компромисса по ряду спорных вопросов.

В ходе девятидневного пребывания в США (18-26 июня 1973 года) Л.И. Брежнев посетил Вашингтон, президентскую резиденцию в Кэмп-Дэвиде, личную виллу Р. Никсона в Сан-Клементе (Калифорния), встретился с американскими сенаторами и представителями бизнеса. Накануне визита советской делегации, Р. Никсон направил Л.И. Брежневу письмо, в котором изложил свое видение предстоящих переговоров и возможные темы для обсуждения — механизмы предотвращения ядерной войны, ограничение стратегических вооружений, урегулирование ситуации в Индокитае и на Ближнем Востоке, расширение экономических связей [6, Р. 474-477]. По сути, эти предложения и составили основу переговорного процесса.

Одним из источников, позволяющим понять значимость заокеанского вояжа советского руководителя является пресса. Визит Л.И. Брежнева широко освещался в советской и американской периодической печати, причем ракурс этого освещения зачастую был прямо противоположным. Сравнительный анализ публикаций дает возможность увидеть разницу восприятия Вашингтонского саммита 1973 года в общественном мнении двух стран.

В советской прессе на подачу информации о поездке Л.И. Брежнева в США сильно повлиял успех московской встречи 1972 года. Америку все чаще стали характеризовать в нейтральных, сдержанных тонах, а порой даже в положительных или оправдательных. Это предопределило колоссальный интерес советских журналистов к турне генерального секретаря и позитивную тональность большинства заметок.

В свою очередь, на американские публикации при освещении визита Л.И. Брежнева сильно воздействовал Уотергейтский скандал, который начался 17 июня 1972 г. Так, например, на страницах газеты The Washington Post советско-американская встреча получила минимальное освещение, поскольку именно журналисты этого издания первыми опубликовали серию материалов об Уотергейте и вся деятельность президента рассматривалась редакцией газеты только в контексте политиче-

ского скандала. Корреспонденты другой центральной газеты – The New York Times, будучи сторонниками демократов, активно форсировали расследование и заняли максимально критическую и жесткую позицию по отношению к республиканцам. В газетных выпусках за июнь 1973 г. количество информации касательно скандала существенно преобладает над остальными новостями, включая визит советской делегации.

В советской прессе, прежде всего в газете «Правда», широко освещалась подготовка к Вашингтонской встрече – размещались пространные интервью с лидерами двух стран [9, С. 1; 20, С. 1]; публиковались выдержки из зарубежных газет о значении визита Л.И. Брежнева для всего мира [14, С. 1]; приводилось мнение советских и американских экспертов о перспективах двусторонних отношений [12, С. 1; 13, С. 4; 24, С. 4]; а корреспонденты, аккредитованные в США, регулярно докладывали о степени готовности к встрече советской делегации [22, С. 4]. Во всех публикациях подчеркивалась историческая значимость грядущего события и взаимная заинтересованность стран в переговорах. В качестве исключения можно отметить только заметки в журнале «За рубежом», в которых встречалась критика в адрес США [21, С. 20].

В отличие от советской прессы, на страницах центральных американских газет практически отсутствовала информация о готовящейся встрече и лишь за пару дней до приезда гостей из СССР стали появляться публикации на эту тему. Так, 13 июня редакция The New York Times сообщила детальный план визита советской делегации и вопросы повестки дня [2, Р. 144]. При этом была напечатана полемика между сенатором от демократов Генри Джексоном, настаивающим на переносе саммита до окончания расследования по Уотергейтскому делу и республиканским сенатором Хью Скотт, который подчеркивал важность для всего мира проведения встречи именно сейчас. Это лишний раз свидетельствует о сосредоточенности американцев на Уотергейте. Интерес представляет развернутая статья одного из редакторов The New York Times по поводу перспектив переговоров. По его мнению, Л.И. Брежнев искренне нацелен на оттепель в международных отношениях, однако существует целый ряд проблем, способных негативно сказаться на ходе переговоров - намеренное игнорирование Уотергейтского дела членами советской делегации и их неготовность обсуждать отсутствие гражданских свобод в советском обществе и преследование евреев [8, Р. 26].

Каждый шаг Л.И. Брежнева в Америке тщательно отслеживался советской прессой – публиковались стенограммы переговоров и тексты достигнутых соглашений [16, С. 1; 23, С. 1], отклики политиков и экспертов со всего мира [19, С. 2-5], мнение простых граждан двух стран относительно переговоров [11, С. 1]. Несмотря на празднично-припод-

нятый тон большинства публикаций, в некоторых из них отмечалось присутствие на переговорах лиц, негативно настроенных по отношению к СССР. Советские корреспонденты подчеркивали, что эти личности – т.н. «ястребы войны», сделали холодную войну своей профессией и никак не хотят признавать возможность мирных отношений между сверхдержавами [15, С. 4].

В американской прессе форма освещения переговоров не сильно отличалась от советских коллег – так же публиковались стенограммы встреч, тексты подписанных соглашений, экспертные мнения [1, Р. 16; 7, Р. 1]. В одной из статей анализировались перспективы торговых отношений между странами. Подчеркивалось, что для США, находившихся на пороге серьезного экономического кризиса крайне важно было получить доступ к природным ресурсам СССР. Любопытно, что автор констатировал удивление членов советской делегации по поводу отсутствия энтузиазма американских граждан от поездки Л.И. Брежнева, в отличие от визита Н.С. Хрущева в 1959 году. Журналист объяснял это тем, что советско-американские встречи стали обыденной вещью и угроза реальной войны осталась в прошлом [3, Р. 3].

Подведя общий итог Вашингтонской встречи как исключительно положительный, редакция газеты «Правда» на протяжении последующих двух недель неоднократно возвращалась к теме переговоров, подчеркивая значимость произошедшего как «триумф ленинской политики» [17, С. 1]. В ленинградском выпуске журнала «Блокнот агитатора» за июнь 1973 года присутствовала развернутая статья об итогах советско-американских переговоров. Благодаря визиту Л.И. Брежнева в США были закреплены позитивные сдвиги в мировых делах, а сам генеральный секретарь проявил себя как «несгибаемый и последовательный поборник дела мира» [10, С. 7]. В журнале «Коммунист» за июль 1973 года читателю была предложена обширная статья о ключевой роли СССР в борьбе за мир и всеобщую безопасность и исторической значимости поездки Л.И. Брежнева в США [18, С. 3-15].

Напротив, в американской прессе после финального коммюнике переговоры были словно забыты, а внимание общественности вновь было полностью приковано к Уотергейту. Как отмечал корреспондент The Washington Post, визит Л.И. Брежнева в США стал одним из самых закрытых по сравнению с приемами других иностранных делегаций, советский руководитель присутствовал только на официальных переговорах и свел к минимуму неформальное общение [4, Р. 3]. В 1974 году в журнале Foreign Policy появилась большая аналитическая статья сенатора-демократа Эдварда Кеннеди о «разрядке». Визит Брежнева отмечался как историческое событие в истории советско-американских отношений, однако советско-американские отношения не должны быть персонализированы, истинное улучшение возможно только тогда, когда отражаются основные интересы двух стран и учитывается мнение широкой общественности [5, P. 43].

В целом, советская пресса всячески подчеркивала историческое значение визита Л.И. Брежнева в США для улучшения советско-американских отношений и поддержания мира во всем мире. Любая информация, способная подвергнуть сомнению этот тезис, опускалась. Это касается, например, Уотергейтского дела. Р. Никсона характеризовали как президента, искренне стремящегося к сотрудничеству с СССР, и признать факт его участия в политическом скандале было недопустимо. Американские СМИ уделили визиту Л.И. Брежнева гораздо меньше внимания в сравнении с расследованием Уотергейтского дела. Позиция центральных американских газет в отношении Вашингтонского саммита была скорее сдержанно-критической, его рассматривали всего лишь как очередной раунд советско-американских переговоров, а не поворотный момент в истории международных отношений. Отчетливо прослеживался скепсис по поводу достижения договоренностей в сфере разоружения и разочарованность отсутствием прогресса в экономических вопросах.

Библиография:

- 1. Charlton L. Security is Tight as Brezhnev Arrives // The New York Times. 1973. June 19. P. 16.
- 2. Gwertzman B. 5 Pacts Reported Ready For Brezhnev's U.S. Visit // The New York Times. 1973. June 19. P. 144.
- 3. Gwertzman B. What They Seek at The Summit // The New York Times. -1973. June 17. P. 3.
- 4. Kaiser R.G. Brezhnev Says Goodbye to U.S. Till Next Time // The Washington Post. 1973. June 26. P. 3.
- 5. Kennedy E.M. Beyond Détente // Foreign Policy. 1974. September 15. P. 43.
- 6. Letter From President Nixon to Soviet General Secretary Brezhnev // Foreign Relations of the United States. 1969-1976. Vol. XV. Wash.: United States Government Printing Office, 2011. P. 474-477.
- 7. Smith H. Brezhnev Takes Appeal For Trade to Congressmen // The New York Times. 1973. June 20. P. 1.
- 8. The Brezhnev Visit // The New York Times. 1973. June 16. P. 26.
- 9. Беседа Л. И. Брежнева с американскими журналистами // Правда. 1973. 15 июня. С. 1.
- 10. В интересах мира, безопасности и свободы народов // Блокнот агитатора. − 1973. − №21. − С. 7.

- 11. В центре внимания всей планеты // Правда. 1973. 18 июня. С. 1.
- 12. Визит в интересах народов всего мира // Правда. 1973. 14 июня. С. 1.
- 13. Виноградов А., Гвиппиани Б. Заложена хорошая основа // Правда. 1973. 15 июня. С. 4.
- 14. Вклад в укрепление мира и безопасности // Правда. 1973. 12 июня. С. 1.
- 15. Жуков Ю., Некрасов В., Стрельников Б. В ожидании важных событий // Правда. 1973. 17 июня. С. 4.
- 16. Жуков Ю. Некрасов В, Стрельников Б. Исторический акт // Правда. 1973. 23 июня. С. 1.
- 17. Курдюмов Н., Некрасов В., Стрельников Б. Знаменательные итоги // Правда. 1973. 26 июня. С. 1.
- 18. На магистральном направлении борьбы за мир и безопасность народов // Коммунист. 1973. № 10. С. 3-15.
- 19. Постоянный фактор международного мира // За рубежом. 1973. № 10. С. 2-5.
- 20. Ричард Никсон о предстоящем визите // Правда. 1973. 15 июня. С. 1.
- 21. Средняя Америка: миф и действительность // За рубежом. 1973. № 8. С. 20.
- 22. Стрельников Б. В Вапингтоне перед визитом // Правда. 1973. 14 июня. С. 4.
- 23. Торжественная встреча в Вашингтоне // Правда. 1973. 19 июня. С. 1.
- 24. Шершнев Е. Благоприятные перспективы // Правда. 1973. 13 июня. С. 4.

S.V. Pupyshev (St. Petersburg) V.A. Raikova (St. Petersburg)

SOVIET AND AMERICAN PRESS COVERAGE OF THE VISIT BY LEONID BREZHNEV TO THE UNITED STATES.

Annotation. In following thesis Brezhnev's visit to the USA in June 1973 is being reconstructed based on publications in the American and Soviet press. As the Moscow Summit-72, the Washington Summit became the culmination of the Détente. The comparative analysis of American and Soviet mass media allows to see the difference of overseas trip's perception in the public opinion of two states.

Keywords: cold war, détente, American-soviet relationships, prevention of nuclear war agreement, Leonid Brezhnev, Richard Mulhouse Nixon, press.

УДК-94(47). 084.6

А.М. Родина (Липецк)

ПОЛИТОТДЕЛЫ МТС И ИХ ОСВЕЩЕНИЕ В ОТЕЧЕСТВЕННОЙ ИСТОРИОГРАФИИ.

Аннотация. В статье прослежены и освещены этапы отечественной